



BIOGRAFÍA DEL DR. BOGOSLAV JURICIC TURINA (1908 - 1981)

El Dr. Bogoslav Juricic Turina, nació en Punta Arenas en el año 1908, casado con Olga Villalón Palacios, matrimonio del cual nacieron sus hijos Ana María, María Beatriz, Andrés, Daniel, Víctor y Cristián Juricic Villalón

Se tituló de Médico-Cirujano en la Universidad de Chile, en el año 1934.

Desempeñó como Médico Residente del Sanatorio de San José de Maipo y en el año 1940 como Director del Sanatorio de Putaendo.

En el año 1944 obtiene el título de Especialista en Salubridad en la Escuela de Salubridad de la Universidad de Chile, que completa luego con un Master en "The Public Health in the Columbia University", en New York, Estados Unidos.

En el año 1952, con la creación del Servicio Nacional de Salud, el Dr. Juricic, gana por concurso de antecedentes, el cargo de Sub-Director Ejecutivo, cargo que desempeña hasta el año 1958.

Al Dr. Juricic le corresponde la difícil tarea de emprender la puesta en marcha de un Servicio de Salud, nacido de cuatro grandes y tradicionales instituciones: la Dirección General de Beneficencia, la Dirección General de Sanidad, el Seguro Obrero Obligatorio y la Dirección de Protección a la Infancia y Adolescencia, más otros organismos menores. Su gestión la realiza con gran éxito y acierto y entran en actividad las Zonas de Salud a lo largo de todo el territorio, que operaron con gran impacto para la salud pública chilena durante 25 años.

Entre los años 1951 y 1959, el Dr. Juricic presta servicios como Consultor en la Oficina Sanitaria Panamericana (OPS), para tal efecto se dirige a Guatemala, país Sede de la tercera Zona de la Oficina Sanitaria Panamericana, para tomar contacto con sus nuevas funciones, que consisten en la realización de un Programa de Evaluación del Servicio de Salubridad Pública en Costa Rica. Posteriormente, una vez terminado este trabajo, se dirige a Argentina como Consultor Jefe de Grupo en la provincia de El Chaco.

En el año 1959, es designado Jefe de la Zona IV de la OPS, para Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia, cargo que desempeñó hasta el año 1965.

Su gran conocimiento de la problemática de la Salud Pública Latinoamericana, lo llevó en el año 1965 a organizar la Oficina de Asuntos Internacionales del Ministerio de Salud, ocupando su Jefatura hasta el día de su fallecimiento el 8 de noviembre de 1981.

La relevancia en su especialidad se ve además corroborada en su designación de miembro del Consejo Ejecutivo de la Organización Mundial de la Salud en los años 1968 a 1971, cuya Presidencia ocupó en el período 1970- 1971., así como su condición de miembro de la Junta Ejecutiva de UNICEF en los años 1968- 1974.

El Dr. Juricic, fue un trabajador infatigable, no abandonó sus labores a pesar de la larga e irreversible enfermedad que lo aquejaba, siendo sus últimos años de vida una lucha sin entrega por su salud quebrantada y por la salud de los demás.

El Ministerio de Salud, ante la pérdida de tan destacada figura de la Medicina Chilena, en la especialidad de Salud Pública, en homenaje a su memoria y a su quehacer, en el año 1985 crea la Central de Documentación "Dr. Bogoslav Juricic Turina". Con el correr del tiempo se cambia el nombre por Centro de Documentación y en la actualidad por Biblioteca de Salud, pero siempre conservando el nombre de quien fuera uno de los grandes salubristas de Chile y de la Región de las Américas.

Especial mención merece una de sus hijas, la Dra. Ana María Juricic Villalón, nacida el 14 de enero de 1937 y fallecida el 6 de enero 1963, en plena labor profesional en el Servicio de Cirugía Infantil del Hospital Manuel Arriarán, a la edad de 26 años, debido a una explosión mortal con gas anestésico. Casada con el Dr. Patricio Hevia Rivas y madre de dos hijas: Carolina y Pilar, habiendo fallecido la primera de ellas en 1971.

En Mayo de 1963, se produjo un incendio en el Hospital Arriarán, donde un grupo de especialistas se preparaba para realizar dos cirugías que liberarían a un par de niños de las secuelas propias de la poliomielitis, enfermedad que paralizaba la musculatura torácica y que, cuando no resultaba mortal, muchas veces impedía que los menores volvieran a caminar normalmente

"Eran aproximadamente las 08:15 horas cuando se inició la operación en la primera mesa, poco después la cirugía continuó en la segunda. Sin el menor preámbulo estalló el balón de ciclopropano de este equipo de anestesia, lanzando trozos de acero de diversos tamaños que, como verdaderas granadas se esparcieron por el pabellón, lo que a su vez provocó que el balón de ciclopropano de la otra máquina de anestesia saliera expedido de su lugar y ya, sin válvulas de seguridad, se inflamara íntegramente su contenido, agravando aún más el problema con el violento incendio que provocó", explica el doctor René Artigas, académico de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile, quien relata el detalle de estos acontecimientos en el libro de su autoría: Origen y Desarrollo de los Hospitales para Niños en Santiago.

Las consecuencias fueron desastrosas. Los dos niños que estaban siendo operados fallecieron a los pocos minutos de ocurrido el accidente. Los médicos anesthesiólogos presentes durante la intervención, doctores Ana María Juricic y Mario Torres, también perdieron la vida. Igual suerte corrieron los cirujanos Enrique Zabalaga y Jaime Palominos. Como resultado de esta tragedia se adoptaron medidas que se aplicaron en todo Chile: abandono absoluto del ciclopropano como agente anestésico, revisión prolija de las instalaciones eléctricas de todos los pabellones quirúrgicos, nuevo diseño de los pabellones (con una sola mesa de operaciones), supresión de material sintético (nylon y

otros) en las vestimentas del personal médico y auxiliares y número de personas circulantes en los pabellones restringido al mínimo indispensable.

El Centro de Salud Familiar, ubicado en Maipú en la calle El Conquistador 1841, lleva el nombre de la Dra. Ana María Juricic Villalón, como asimismo la Lancha Ana María Juricic localizada en Achao, de apoyo al Hospital en sus rondas a Llingua, Quenac, Meulin.

BIBLIOGRAFIA

- Doctrina del Servicio Nacional de Salud. Guillermo Valenzuela Lavin; Bogoslav Juricic Turina; Abraham Horwitz B. Rev. Serv. Nac. Salud 1 (1): 5-17, oct. 1956
- La salud en Chile. Bogoslav Juricic Turina. Rev. méd. Chile; 99 (7): 457- 67, jul. 1971